

# La boussole

Un outil pratique pour les formateurs de disciples

## Marcher par la foi



### EXCURSION DE LA SEMAINE:

Dans la vie chrétienne, la notion de justification par Dieu est l'une des plus révolutionnaires ; Dieu nous déclare « justes » ou « justifiés ».

Pour expliquer cette notion il est nécessaire de faire un peu de théologie, ce qui en fait un sujet d'étude assez ardu.

Tout au long de la conversation, rappelle-toi de bien communiquer ces deux objectifs à ton disciple : tout d'abord, Jésus n'a pas seulement payé la rançon de nos péchés, il nous a également donné sa justice; ensuite, il s'agit là d'un don de Dieu qui ne peut être mérité d'aucune façon, mais seulement reçu par la foi.

## La justification par la foi

### CONVERSATION EN COURS DE ROUTE

Pour simplifier l'enseignement de cette notion assez complexe, tu peux utiliser principalement l'épître aux Romains. Tu pourras suivre la séquence logique de cette épître, ce qui te sera d'un grand secours. Dans les premiers chapitres, Paul résume l'état de perte de l'humanité. Il souligne aux Juifs que même s'ils possédaient la loi de Dieu, ils n'étaient pas plus justes que les gentils ni plus aptes à observer cette loi. Le verset 20 du troisième chapitre résume bien sa déclaration : *« Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la loi, puisque c'est par la loi que vient la connaissance du péché. »*

(Tu pourras demander de quelle manière la loi nous rend-elle conscients du péché ? La loi de Moïse fonctionnait de la même manière qu'un panneau de limite de vitesse. Ce panneau nous indique que nous excédons la vitesse (que nous péchons), mais ne peut en aucune manière nous faire ralentir. Paul dira plus loin que la loi augmente le péché. Tu pourras également demander à ton disciple de quelle manière cela peut se faire. As-tu déjà entendu quelqu'un dire : Peu importe ce que tu fais, ne touche pas à cela ? Quel a été l'effet de cette interdiction ? Exactement l'inverse ! Tu voulais y toucher !)

Maintenant, lis la section suivante, soit Romains 3.21-24. Mais maintenant, sans la loi est manifestée la justice de Dieu, à laquelle rendent témoignage la loi et les prophètes, justice de Dieu par la foi en Jésus-Christ pour tous ceux qui croient. Il n'y a point de distinction. Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu; et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ.

Il y a ici deux mots qui devront être expliqués : justice et justifié. Demande d'abord à ton disciple de les définir. Il est toujours approprié de poser une question sur ce que la personne connaît avant de donner une explication. Paul utilise des termes juridiques pour expliquer ce que Dieu a fait pour nous. La justice signifie se tenir devant le juge (Dieu) sans avoir rien à se reprocher. Justifié signifie que le juge (Dieu) te déclare juste. Le contexte judiciaire est important parce que même si une personne est coupable, le juge a l'autorité de la déclarer innocente.

À présent, regardons cela dans son ensemble. Quand nous pensons à la mort de Christ pour nos péchés, nous ne voyons que le pardon de nos péchés, mais ces versets nous parlent de quelque chose de beaucoup plus grand. En réalité, Dieu porte à notre crédit la justice de Jésus. Pour faire une analogie avec la finance, en plus de nous remettre notre dette, Dieu nous accorde un million de dollars. Et le plus étonnant, c'est qu'il s'agit d'un don. Nous ne l'avons pas mérité, nous le recevons par la foi.

## SUITE DE LA CONVERSATION

Les Juifs qui écoutaient Paul avaient encore plus de difficulté que nous à comprendre cette générosité incroyable. Pour eux, on ne pouvait être déclaré juste qu'en observant à la lettre toute la loi de Moïse. Paul a donc dû prouver ce qu'il disait à ces juifs sceptiques. Il a alors introduit, dans ce parallèle avec la cour de justice, le témoignage de deux personnages : Abraham et David, des piliers de la nation juive et deux hommes reconnus pour leur piété. On pourrait paraphraser ainsi ce que Paul a dit aux Juifs : « Relisez votre Bible ! Ces hommes ont été déclarés justes par la foi et non parce qu'ils étaient bons ou qu'ils observaient rigoureusement la loi de Moïse. »

Même si ton disciple n'est pas Juif, il peut être utile pour lui d'examiner la logique des arguments utilisés par Paul. Les grands hommes de Dieu ont été considérés justes à cause de leur foi. Ils ont cru en Dieu et à cause de cela Dieu les a considérés justes. Finalement, les versets un et deux, de même que le verset neuf, du chapitre cinq de Romains nous résumant l'argumentation de Paul :

*Étant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ, à qui nous devons d'avoir eu par la foi accès à cette grâce, dans laquelle nous demeurons fermes, et nous nous glorifions dans l'espérance de la gloire de Dieu.*

Cette vérité peut être illustrée de bien des façons et celle que je préfère est la suivante : prends une feuille de papier malpropre et glisse-la à l'intérieur d'un livre. Le livre représente Jésus alors que la feuille nous représente. Dieu ne voit pas nos péchés, mais la justice de Jésus qui nous a été créditée. Maintenant, tu as démontré l'idée : parce que nous sommes en Christ, Dieu nous voit comme des personnes justes. Nous sommes revêtus, comme la feuille malpropre à l'intérieur du livre, de la justice de Christ. Mais cela nous amène à voir qu'en pratique, nous sommes encore bien loin de la justice. Tu auras donc deux autres termes à expliquer à ton disciple : la sanctification et la glorification.

### La sanctification

La sanctification est le processus par lequel Dieu redirige nos actions en fonction de la justice qu'il nous a déjà accordée. Le mot sanctification signifie « mettre à part » ou « rendre saint ». Les versets onze à seize du chapitre quatre de l'épître aux Éphésiens nous donnent une vue d'ensemble du processus de croissance et de sanctification. Tu peux lire le

passage et poser les questions suivantes : Quelles sont certaines des caractéristiques d'un chrétien mature? De quelle manière Dieu nous fait-il croître? Comment as-tu constaté la croissance dans ta propre vie ?

### La glorification

Les versets 50 à 55 du chapitre quinze de la deuxième épître aux Corinthiens nous présentent la dernière étape de notre voyage spirituel. Ce passage nous assure qu'un jour le processus va être mené à terme et que nous serons rendus saints. Tu peux demander à ton disciple dans quel domaine de sa vie il désire le plus être transformé.

## PROCHAINES ÉTAPES

Même si nous comprenons la justification par la foi, il est possible d'essayer de faire des choses pour Dieu par nos propres forces. Voici une vérité fondamentale : Dieu ne veut pas que nous fassions des choses pour lui. Il veut vivre à travers nous.

Tu as reçu la justice de Jésus par la foi. Chaque jour, par la foi, demande à Jésus de vivre à travers toi.

Demande à ton disciple dans quelles situations il pourrait demander à Jésus, par la foi, de vivre à travers lui. La prière du disciple ressemble à ceci : « Seigneur, dirige-moi, utilise-moi, montre-moi ce que tu veux accomplir à travers moi aujourd'hui ». Et non à ceci : « Regarde, Jésus, ce que je vais faire pour toi ».

## AUTRES SENTIERS À EXPLORER

Voici quelques ressources sur ce sujet en anglais:

*The Finished Work of Christ: The Truth of Romans 1-8.* Francis Schaeffer. Good News.

*Justification by Faith Alone.* Sproul, MacArthur, Beeke. Soli Deo Gloria Books.

*The Cross of Christ.* John Stott. IV Press.

Commander à : [www.christianbook.com](http://www.christianbook.com)